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宁夏贺兰山阳光格外充裕，
日照时间年平均超过3000小时，
年均降雨量不足200毫米。较大
的昼夜温差赋予葡萄极高的糖度
和芬芳的果香，独有的半沙质土
壤不仅有利葡萄生长，还能充分
沉淀养分，这为贺兰山葡萄园出
产优质葡萄创造了得天独厚的优
良条件。

在这个神奇的土地上，二十
年前，有个以酒神巴格斯命名的
酒庄诞生了。这个被称为“中国
第一个酒庄”的地方于2020年 1
月10日迎来了她的二十岁生日，
借此时机，《中国企业报》记者走
进贺兰山，与巴格斯酒庄庄主王
彦辉女士面对面。

做风格独特的
精品小酒庄
《中国企业报》：贺兰山东麓

的崛起，会为中国葡萄酒产业的

发展带来哪些积极的影响？

王彦辉：宁夏回族自治区现在
大力发展葡萄酒产业，我认为非常
好的亮点就是“小酒庄，大产业”。
巴格斯酒庄是中国诞生的第一个
酒庄，也是中国目前最高级别的二
级酒庄，我们的目标非常明确，就

是要出品牌，出精品，出与国际抗
衡的好酒。要想做到这些其实很
不容易，首先从种植葡萄开始到成
品酒出库，每一个环节都要非常严
格的把握。要控制规模，要控制贪
欲，要限量生产。

1月10日，巴格斯酒庄迎来了
她的20岁生日。在来自国内外的
恭贺嘉宾眼里，巴格斯就出现了
一个“空白年”，那一年种植的葡
萄由于自然环境的问题，无法酿
造出逐年提高要求的品牌产品，
我果断终止了生产。也有人说我
跟自己太较劲，白白损失几千万，
但我至今都觉得这事做对了，一
是保住了巴格斯的品牌，二是空
白的那一年像警示牌一样时刻提

醒我们，品质是我们的生命。
现在的巴格斯酒庄无论是欧

式风格的时尚设计，还是景观式
的布局，人们走进巴格斯，端起国
际标准的巴格斯酒，总是有置身
波尔多，徜徉在意大利的感受。
巴格斯在努力提升自己的同时，
也在提升着中国人饮用高端民族
品牌葡萄酒的意识。

聚合力打造
酒庄品牌
《中国企业报》：巴格斯被称

为中国第一个酒庄，您作为庄主

是不是有“第一”情结？

王彦辉：对我来说，巴格斯与

其说是一个酒庄，不如说是一个
梦。知道巴格斯的人都知道巴格
斯是我与我先生二十年前在法国
度蜜月时萌生的一个念头，当年
注册巴格斯酒庄时，国内还没有
酒庄，为此我们费尽周折注册了
下来。一直到多年以后，我才意
识到，巴格斯的“第一”，这个“第
一”庄给我一点点自豪的同时也
给我许多压力，我觉得既然是“第
一”就要时时刻刻提醒自己，不能
做任何有损“第一”、有损品牌的
事情。这大概就是你说的“第一”
情结吧。

但是作为宁夏诸多酒庄的一
个，我还是觉得做好酒庄仅仅靠
个人的力量是不行的，需要政府
大力支持，需要媒体多多关注，这
次《中国企业报》对巴格斯的关注
就是对巴格斯的支持，也是对宁
夏葡萄酒的支持。我不仅代表巴
格斯感谢《中国企业报》，也代表
宁夏葡萄酒在此呼吁媒体，多关
注宁夏葡萄酒，宁夏有很多达到
国际化标准的酒庄，她们不仅是
宁夏的，更是中国的。

专心酿好酒
致力推广文化
《中国企业报》：巴格斯酒庄

是目前国内屈指可数的真正意义

上的葡萄酒酒庄，最近正在北京、

广州、杭州、郑州、青岛以及银川

六大城市，以高档品鉴会等形式

对宁夏贺兰山东麓葡萄酒及文化

进行广泛推广和宣传，为什么要

做六省市庄主见面会？

王彦辉：我主要是有两个想
法：第一，拉菲、玛歌再好都是依
托于法国和波尔多，如果没有法
国和波尔多做支撑的话，玛歌酒
庄也是没有人认可的。巴格斯
做得再好，没有一个好的产区做
背书和支撑，就犹如无根之树，
所以这次宣传要宣传贺兰山东
麓产区。第二，致力于建设葡萄
酒民族品牌，这次我们耗费上千
万元做宣传，就是为了把贺兰山
东麓推出去，把我们的巴格斯民
族品牌推出去，建立我们民族品
牌的信心，至于酒能不能卖出
去，那是以后的事情。但是我必
须要大家知道，我们有好产区，
也有自己的民族品牌在努力去
做。举办见面会是为了宣传品
牌和文化，而且我们重在文化的
推广，卖酒以后交给我们的酒商
去做。我们只要专心酿好酒、做
好文化和品牌的传播。我的责
任就是把酒做好，把品牌建设
好，我的任务就完成了。我想有
了这些根基，我们的酒商自然能
把酒卖好。

她精于商道，更关注人文。
她云游四海，在商业与文化

间闲庭信步。
她演绎诗性人生，酿造品味

之露。
她有酒神精神，将生活的琐碎

和矛盾溶解为和谐、升腾出浪漫。
她敢于幻想，又敢于实践。
她时而是村妇，一袭布衣耕

作于葡萄园中。
她时而又是风情万种的女庄

主，以葡萄酒的名义，将奢华与优
雅完美演绎……

从酒庄庄主选择大学学习中
文来看，她应该是一位感性、浪漫
的女人，后来的事实证明她确实
如此。有人说她是一个创造者，
然而她首先是一个颠覆者。是传
奇的电影也好，是人间的故事也
好，她的确为我们展示了“中国第
一位女庄主”的传奇人生。她常
说：“一个酒庄就是一个传奇，而
这传奇将在数代酒庄主人的手中
传承，最终谱写成一曲具有当地
特色葡萄酒文化与精神的动人诗
篇。”

她，就是巴格斯酒庄女庄主
王彦辉女士。

1990年在大学中文系毕业以
后，王彦辉有了自己的第一份工
作，开朗的性格、饱满的工作热情
加上深厚的文学功底，她在当时

的工作单位已经有了很好的发展
前景。也许对一般人来说每月稳
定的收入和每天开心的工作，和
睦的家庭，可爱的孩子，还有安详
的晚年生活等，这一切都应是正
常的生活轨迹。然而这却被她颠
覆了，随之而来的是几乎要超出
我们想象的、更加美好的未知。

1993年她辞掉工作，成立了宁
夏回族自治区第一家以大规模专
业制作校服为主的制衣公司——
宁夏龙凤制衣有限责任公司。

事业蒸蒸日上的她在1997年
也收获了爱情。她与丈夫去法国
度蜜月时结识了波尔多，这里浑然
天成的葡萄庄园和田园式的生活
环境，与她浪漫的性情非常投缘。

美景与美酒激起了她少女时
代庄园之梦的回忆，而这一回忆
完全出自于上世纪80年代风靡一

时的琼瑶小说《一帘幽梦》。受到
小说的影响，这场蜜月旅行变成
了美妙的葡萄酒庄园之旅，一个
月时间她和丈夫的足迹遍布法国
九大葡萄产区，波尔多、勃艮第、
香槟区、干邑区、普罗旺斯都留下
了他们探求法国葡萄酒历史与文
化的身影。丈夫看到她如此痴迷
于葡萄酒与酒庄文化，在塞纳河
边若有所思地对她说：“若我们的
家乡宁夏适合种植酿酒葡萄、建
造庄园，那么十年后我将送给你
一个庄园，圆你葡萄酒庄之梦。”

从此，她又走上了另一个事业
的舞台，历经1997年到2007年十
年艰苦付出，一个占地500亩的优
质葡萄园和一座纯欧式风格的巴
格斯葡萄酒庄在贺兰山东麓赫然
出现。2007年9月7日是一个值
得纪念的日子：王彦辉结婚十周年

的纪念日，也是酒庄发展史上一个
重要的纪念日！十年前的承诺如
今变成了现实，从而续写了现实版
的《一帘幽梦》。

在一片鲜花盛开的玫瑰园里，
酒庄的碑台上刻录了王彦辉夫妇
为建立酒庄走过的艰辛却浪漫的
路程，尤其是酒庄那古朴典雅、浪
漫温馨的田园气息立刻引起社会
各界的关注。十年磨一剑，用痴心
与感情精心打造，这就是巴格斯酒
庄文化的精髓所在，它酿造的不仅
是一种口味、一种让人向往的气
质，更是一种文化、一种生活，甚至
是一种有象征意义的人生。因此，
在巴格斯酒庄，不管你是闲坐在富
丽堂皇的商务中心，还是漫步在自
然浪漫的葡萄园中，都可以随时感
受到庄主无处不在的艺术气质和
高尚品味。

“酿者爱酒，喝者醉酒，懂者
藏酒，智者品酒”的巴格斯酒庄庄
训感染着越来越多向往高品质的
有志之士。而酒庄庄主“以口品
酒，品不尽杯中日月；用心读酒，
读不完杯酒人生”的饮酒理念更
为人们所称道。

如今，这个酿造艺术、酿造生
活的女人，已被社会各界朋友们
所熟识，因为自从她第一个把酒
庄这个陌生文化概念带进中国西
部这个向来以粗犷和荒凉著称的
地方以来，就不再只是一个商人
了。巴格斯，我们的生活正在被
她影响着，并逐渐的似乎要被这
种无法拒绝的力量所左右。如果
有一天我们真能随着酒神巴格
斯，去感受原始自然、绿色健康的
酒世界，那么我们将为现实版的
《一帘幽梦》所感动和喝彩！

“酒神”二十载，香飘千万家
——专访银川巴格斯葡萄酒庄庄主王彦辉

酒庄传奇：重现现实版《一帘幽梦》


